



Communiqué

Centenaire du Traité de Lausanne : un troisième cycle d'événements pour clore plus de 6 mois de commémorations

Depuis le mois d'avril, Lausanne vit au rythme des événements et activités organisés dans le cadre des commémorations du centenaire du Traité de Lausanne (1923-2023). Ce riche programme est porté par la Ville, les institutions culturelles et les communautés représentant les populations impactées par le Traité, vivant dans la capitale vaudoise. Le 16 septembre, la Ville ouvre officiellement le troisième et dernier chapitre de ce programme de commémorations. De nouveaux événements sont proposés dans une démarche inclusive qui vise à offrir un espace d'expression, d'échanges et de rencontres. Il s'agit de permettre à la population lausannoise d'appréhender un pan peu connu de son histoire et aux différentes communautés impactées par le Traité de présenter leurs perspectives et « faire parler les mémoires » notamment à travers des expositions, des spectacles, et des conférences.

Après deux premiers cycles consacrés au contexte historique et à la période de négociation du Traité de Lausanne, entremêlant histoire internationale et histoire locale, le troisième cycle des commémorations propose, du 16 septembre au 15 octobre, d'explorer les « Lendemains du Traité ». Le 21 septembre, une conférence sera consacrée aux lendemains immédiats, qui ont conduit au déplacement contraint de centaines de milliers de personnes et à la reconfiguration de la région dans des frontières redéfinies. Le 12 octobre, une table-ronde abordera le rôle des villes aujourd'hui comme terres d'accueil et d'intégration, espaces de liberté d'expression et lieux de construction du vivre-ensemble au quotidien.

Dans le cadre de ce cycle, les communautés arménienne, grecque, kurde et turque ainsi que les institutions culturelles telles que le Musée Historique Lausanne (MHL) et le Théâtre Vidy-Lausanne se sont investies pour proposer des événements à la hauteur des enjeux de ces commémorations. Un programme riche et varié, composé de conférences, expositions, projections, lectures, ateliers de danse et concerts, a été conçu comme autant d'occasions d'apprendre, d'échanger, découvrir, et dialoguer autour du Traité de Lausanne.

En parallèle à ce programme d'événements, un appel à projets de proximité porté par le Bureau lausannois pour les immigrés (BLI) a été lancé afin de soutenir des projets valorisant l'intégration, les échanges interculturels et la participation citoyenne pour les communautés impactées par le Traité. Les lauréats de cet appel à projets seront annoncés le 20 septembre.

Alors que la fin des commémorations approche, la Ville saisit l'occasion de remercier les communautés et l'ensemble des associations qui ont contribué à faire de ce programme non seulement une chance de découvrir l'histoire locale et internationale mais aussi une opportunité d'échange et de dialogue. Les Amitiés gréco-suisse, l'Association Fragments, l'Association Hellénique de Lausanne ESTIA, l'Association pour le Fonds Kurde Ismet Chérif Vanly, l'Association Suisse-Arménie, l'Association Suisse-Turquie, le Centre culturel du Kurdistan, le Centre de la diaspora kurde en Suisse, le Consulat général de Grèce en Suisse, Melissa pour l'Hellénisme, la Municipalité de Şişli (Istanbul), ainsi que l'Union arménienne de Suisse, ont permis, par leur dynamisme, leur engagement et leur créativité, d'apporter des regards multiples et croisés sur le Traité de Lausanne et les différentes mémoires qui lui sont associées.

Les pages écrites il y a cent ans, et qui ont refermé le tragique épisode de la Première Guerre mondiale, sont une occasion de regarder en arrière, mais aussi et surtout de questionner et construire l'avenir. Une histoire commune lie la ville et les différentes communautés qui se sont trouvées impactées par le Traité et qui ont aussi fait de Lausanne ainsi que du canton de Vaud



leur lieu de vie. Ces commémorations sont aussi une opportunité de renforcer les liens avec certaines villes des régions impactées par le Traité.

La Municipalité de Lausanne

Informations sur www.lausanne.ch/traite-lausanne et www.lausanne.ch/mhl

Bilan des commémorations du Traité de Lausanne

L'ouverture de ce dernier cycle est l'occasion de faire le bilan de ces presque sept mois consacrés aux commémorations du Traité de Lausanne et dont l'agenda a ponctué - et enrichit encore pour un mois - la vie culturelle et associative lausannoise. L'exposition *Frontières*, au Musée Historique Lausanne, fermera ses portes le 8 octobre. Elle a déjà accueilli plus de 8'000 visiteuses et visiteurs à ce jour. La Ville aura organisé six conférences et tables-rondes articulées autour de l'avant, du pendant et de l'après Traité de Lausanne et a offert la possibilité de découvrir la capitale vaudoise au temps du Traité à travers quatre visites guidées aussi passionnantes que stimulantes.

26 événements ont été organisés par les communautés dans le cadre des trois cycles portés par la Ville. Les institutions culturelles, et plus particulièrement le Musée Historique Lausanne et le Théâtre de Vidy, ont présenté 4 expositions et performances, 7 projections et 3 conférences de manière indépendante ou en collaboration avec les communautés.

Pour tout renseignement complémentaire, prendre contact avec :

- **Grégoire Junod, syndic de la Ville de Lausanne, 021 315 22 00**
- **Mélanie Duparc, responsable des relations internationales, 021 315 25 52**

Lausanne, le 15 septembre 2023